

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDÁCTOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4

San José, miércoles 25 de Agosto de 1897.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

**ADMINISTRACION**

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin,

**CONDICIONES.**

Suscripción por un mes \$ 1-00  
Número suelto del día 0-10  
" atrasado 0-20

Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres.

(Artículo 51 de la Constitución Política.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar su pensamiento de palabra o por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley lo establezca.

(Art. 57 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos a las leyes y jamás pueden considerarse superiores a ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le conceda.

(Art. 16 *ibidem*.)

Las disposiciones del Poder Legislativo o del Ejecutivo que fueren contrarias a la Constitución son nulas y de ningún valor, cualquiera que sea la forma en que se emitan. Lo son igualmente los actos de los que usurpan funciones públicas y los empleos conferidos sin los requisitos prevenidos por la Constitución o las leyes.

(Art. 17 *ibidem*.)

**CALENDARIO.**

Agosto. Este mes tiene 31 días.

Miércoles, 25.—San Luis rey de Francia.  
(Fiesta de los Peluqueros.) San Ginés Arlés mártir.

**"LA UNION CATOLICA."**

**De Centro América.**

El *Occidental* de Santa Ana, (El Salvador) en su número del 31 de Julio, publica una crónica de Centro América. En ella leemos:

"Algo como síntomas de un malestar, cuyas consecuencias aun no pueden preverse se nota en estos momentos. Tal parece como que los proyectos de unión hubieran sido productores de desconfianzas y recelos, más o menos fundados.

"Las objeciones presentadas por la Dieta de la República Mayor, al Pacto elaborado en Guatemala por el Congreso jurídico, probablemente no serán aceptadas por el Gobierno de Guatemala.

"En Costa Rica la prensa — casi toda — ha presentado notables objeciones al proyecto en referencia, y en el tono y en la forma de esas objeciones, se descubre — de manera convincente — que no hay siquiera simpatías por el tal Proyecto.

"Honduras y Nicaragua, no obstante sus entusiasmos por la conciliación y fraternidad entre todos los hijos del Istmo, han demostrado su natural extrañeza, por la omisión absoluta del Pacto de Amapala, así como por la falta de *personería* de los Delegados signatarios del Pacto en referencia.

Las pocas aceptaciones que ha habido son solamente *ad referendum*; de manera, pues, que a pesar de la

convocatoria de la Constituyente guatemalteca, decretada ya por el Gobierno de aquella República, la situación actual, indica que todo quedará en proyecto."

El mismo *Occidental* copia de *La Opinión Nacional* los párrafos que siguen:

"La situación política en Costa Rica y Nicaragua es alarmante. Esos países pueden llegar con facilidad a un rompimiento formal de hostilidades.

"Rafael Iglesias provoca. Se burla de la generosa mediación de El Salvador. Puede que sea un recurso de Iglesias para afianzarse en el poder. No deja de trascenderse algo como un paso que Iglesias da, de acuerdo con Reina Barrios, para poner en conflicto a la República Mayor, que tanta armonía les hace, a pesar de que fingen respetarla y estimarla.

Estamos seguros, no obstante, de que así — con la República Mayor — la paz de estos pueblos no se alterará, por más que lo deseen y aunque lo intenten esos tenorios del poder. Y si acaso hubiere que llegar a las armas para el arreglo de una cuestión que ya se había sujetado a trámites especiales, entonces ese país por cuya culpa se dé la escandalada, sufrirá lección muy severa de los que quieren y trabajan con ahinco por el mantenimiento de la paz, que tanto se necesita para el progreso de estos pueblos."

EL MISMO COLEGA.

"Esas modificaciones son, en su mayor parte, conformes con la opinión pública, manifestada casi unánimemente por toda la prensa del país. Falta ver si Costa Rica y Guatemala aceptan esas modificaciones. Si no, mejor estamos así. No faltarán hom-

bres desinteresados, amigos del progreso, defensores de las grandes y buenas causas, honrados, que quieren vivir eternamente en el corazón del pueblo, procurando el impulso y, más que esto, la realización de esa idea que ya es para la juventud, evangelio cuyo imperio debe fundar el patriotismo. Costa Rica goza aún, en ese pacto de un privilegio que no censuraríamos, si fuera por consideración al pueblo costarricense por lo que se consiente en otorgarlo; pero no: la persona y ambiciones del Presidente Iglesias, han decidido a que se le ofrezca a ese mal ciudadano y peor gobernante, algo muy risueño y provocador, para que, por el deseo de embriagarse con los halagos de una inmerecida gloria, consienta en adherirse al Tratado de Unión. En seguida, ha querido ser el afortunado, Reina Barrios. Ni siquiera saben disimular sus farsas de civismo. Reina Barrios, por ejemplo, ha restablecido en la legislación de Guatemala, de un modo general, la pena de muerte; y el Tratado de Unión que él ha aprobado con sus facultades EXTRAORDINARIAS sienta como una de las bases que tienden a unificar el derecho penal centroamericano, la restricción de los casos en que puede y debe aplicarse dicha pena de muerte. Luego el Tratado... es mogiganga pintada en el rostro de esos bienaventurados presidentes?....."

Reproducimos lo expuesto, porque conviene estar al tanto de lo que en los Estados hermanos se dice de Costa Rica y de las disposiciones que hacia nosotros se manifiestan.

Don Samuel C. Dawson comenzará a publicar en breve una Revista Ilustrada de Ciencias, Literatura, Educación y Política, y abogará por la Unión

**FOLLETIN.**

19

**ANGELA**

NOVELA ESCRITA EN ALEMAN POR

Conrado de Bolanden.

(Continúa.)

Llévolos a su cuarto y se puse a hojearlos. A poco apareció el Sr. Frank radiante de alegría.

—Ya ha llegado Klingenberg!

—Ya lo he advertido, dijo Ricardo. — Ha arrojado estos libros por la ventana cuando yo pasaba por bajo.

—Pues no se los enseñes siquiera, Ricardo, que se enfurece sólo con verlos.

—Sé que Klingenberg no sale de su habitación. Mas ¿por qué se ha ensañado contra estos libros inocentes?

—No lo sé. Observó la pequeña biblioteca, y mostró gran desagrado de ver algunas obras, y tomándolas al punto las arrojó por la ventana.

—Yo no sufro tan mala compañía entre estos nobles escritores—dijo señalando las obras científicas.

—Dispensad, caro amigo, que sin saberlo haya traído aquí esos malos libros. ¿De qué hablan Doctor? le dije entonces.

—Locuras materialistas—contestó el Doctor.—Si tuviera en las manos a sus autores, los arrojaría en persona por la ventana como he hecho con sus obras.

—Quedé admirado al oír aquellas palabras del Doctor, tan en contradicción con sus caritativos sentimientos.

—¿Qué hombres son estos de quienes habláis—le pregunte al Doctor.

—No son hombres, sino animales más bien. Vogt y sus compañeros se han excluido a sí mismos de la humana sociedad, proclamándose semejantes a los monos, a los bueyes y a los asnos.

—Por lo mismo entro en deseos de leer esos libros—dijo Ricardo.

—No tardes en ir a darle la bienvenida—le dijo Frank a su hijo.

Ricardo cambió de vestido, y entró en

la habitación de su huésped, el cual estaba sentado delante de un enorme infolio. Al entrar Ricardo se levantó y le ofreció paternalmente ambas manos.

El doctor Klingenberg era de robusta estatura, pero excesivamente grueso. Al andar movía extraordinariamente sus larguísimo brazos. Los rasgos de su fisonomía eran muy pronunciados, denotando energía de ánimo. Bajo sus espesas cejas brillaban sus ojos, pequeños pero vivos y penetrantes, los cuales no formaban ciertamente agradable contraste con la severa expresión de su semblante. Su exterior poco simpático era como la corteza de la nuez, que dentro encierra un fruto agradable. El Doctor era severo consigo mismo e indulgente con los demás. Insaciable sed de saber le impulsaba a emprender constantemente nuevos estudios, por lo cual quizás efecto de este excesivo trabajo, se le había caído el pelo de la parte anterior de la cabeza.

—Cuán sano y vigoroso es su aspecto—dijo contemplando cariñosamente al joven.—Veo con sumo gusto que el contacto

de ciertas cosas de la vida de las ciudades no ha podido dañarle.

—Ya sabéis, Doctor, que tengo decidida antipatía hacia esas cosas.

—Ya lo sé. Manteneos siempre en estas ideas.

—Os esperábamos mañana.

—¿Y queríais acaso salir a esperarme a la estación? ¿A qué tales cumplimientos? Heme aquí. Deseo respirar algunas semanas el aire puro de estas montañas. Todo se hará como en los años anteriores, ¿no es verdad?

—Como queráis, Doctor.

—¿Habéis descubierto algún punto de vista nuevo en la montaña?

—Uno sólo; la explanada donde se levanta la Cruz de las tempestades. Es una vista hermosísima.

La cima del monte sobresaie de la cadena de montañas y se extiende hacia el valle, de suerte que se puede medir con la vista la inmensa llanura. Únense además a ese lugar sucesos que han causado impresión en mi ánimo.

Centroamericana. Aludiendo á este proyecto dice *El Occidental*:

"Digno, muy digno de llamar la atención, es el contraste que ofrecen en estos días, las secciones de este Itsmo. Mientras en Costa Rica, por ejemplo, se ha demostrado y se demuestra en todos los tonos, el sentimiento hostil hacia la fraternidad y la concordia, en estos pueblos se buscan los mejores medios para realizar la unión, en provecho de los verdaderos intereses de la común patria."

Está en un error *El Occidental*; en Costa Rica no hay sentimiento hostil hacia la fraternidad y la concordia; con los otros Estados. Todo lo contrario; aquí el salvadoreño, como el guatemalteco, el hondureño y el nicaragüense, son recibidos y tratados con la mayor cordialidad; ningún sentimiento hostil se fomenta. No hay, es verdad, simpatía por el Pacto de Guatemala, porque él es descabellado é inaceptable; pero no sólo en Costa Rica se le ha combatido, también lo ha sido en Nicaragua, el Salvador y Honduras, la Dieta misma lo ha implícitamente improbadado al cortarle, añadirle y reformarle. *El Occidental* no puede negarlo.

A mayor abundamiento véase lo que publica el *Diario del Salvador*, del 20 de Julio:

"La deslumbradora idea de unión parece que impresionó vivamente al pueblo; pero desde que la prensa publicó las bases comunicadas por telégrafo, los principales hombres de pensamiento, empezaron por buscar el origen del Tratado, porque si el Congreso Jurídico sólo tenía facultades para tratar sobre legislación común de los cinco Estados, no hallan de dónde pueda desprenderse esa legalidad con que haya formulado un Pacto político de grandes consecuencias.

"Mientras mayor sea el ensanche que quiera darse á la idea de unión práctica, más debé procurarse la firmeza de su base.....

"Parece que Honduras, después del inmenso regocijo que le ocasionó la primera noticia, según se susurra, ha sufrido desencanto al persuadirse de que no fué adhiriéndose al "Pacto de Amapala" como formularon los Delegados y Plenipotenciarios el nuevo de Unión, sino haciendo caso omiso de él.

"Según el "Pacto de Amapala", al entrar en la Unión Costa Rica y Guatemala, debían habérselo adherido á él entendiéndose con la Dieta y proponiéndole las modificaciones que hubieran creído convenientes. Esa corporación, pues, pudo haber admitido á los otros dos Estados para realizar la proyectada unión de los cinco; pero no haciendo Tratado alguno que anulase el Pacto aludido, y menos delegando facultades que ella misma no ha tenido, para que se efectuase, y fuera de su residencia, lo que ha ocurrido en Guatemala."

## GACETILLAS

**Exportación.**—El vapor *City of Sidney*, que zarpó de Puntarenas para San Francisco el día 22, llevó 4 bultos pieles con 408 kilogramos.

—22,816 racimos de bananas llevó para Nueva York el vapor *Alleghany*, que zarpó de Limón el día 23.

**Saludo.**—Tenemos el gusto de dirigirlo

muy cordial á nuestro amigo don Pantaleón Córdova que llegó á Limón en el vapor *Orinoco*. Sea bienvenido, y reciba su estimable familia nuestra enhorabuena.

**En Cartago** se ha repetido lo de Alajuela. Antenoche, según se nos ha informado, fué invadido por gente civilista el club republicano en momentos en que éste acababa de abrir la sesión; un reeleccionista gritó: ¡muera el partido republicano!, ultrajó de palabra á los del club, sacó revólver é hizo tiros (los republicanos habían sido registrados por la policía al llegar, y estaban desarmados); hubo garrotazos, y de consiguiente algunos salieron contusos.

¿Qué significan estas agresiones?

**Club femenino.**—En la ciudad de Alajuela se instaló el domingo un club político republicano de señoras, por invitación de doña Magdalena de Jinesta Soto, la cual quedó nombrada de Presidenta honoraria, y de Presidenta doña Juana F. de Solórzano. Careciendo la mujer en Costa Rica del derecho de sufragio, no comprendemos el objeto ni la necesidad de semejante asociación. Para que los hombres cumplan sus deberes de ciudadanos, ¿cómo necesitan de estímulo femenino?

**Enfermo.**—Leemos en *El Herald* que el señor don Alberto Masferrer, Redactor de *Diario de Costa Rica* se halla indispuerto. Deseamos que no sea de cuidado, y pronto mejor.

**Partida.**—Próximamente emprenderá viaje de regreso á la patria, el estimable joven colombiano don Alfredo Gómez Jaime. Le deseamos toda felicidad en él y que conserve gratos recuerdos de su estada en Costa Rica donde ha sabido hacerse estimar.

**¡Por vago!**—Refiérese en el *Diario de Costa Rica* que el señor Ramón Aguilar, hombre acaudalado y de trabajo, vecino de Alajuela, fué el sábado conducido á la cárcel, y que el agente de policía que lo condujo dijole que lo conducía *por vago*; pero á poco fué puesto en libertad. ¿Será este un nuevo ensayo de persecución política?

**Ayer**, un agente de policía montado, conducía al cuartel un grupo de individuos que se dirigían tranquilamente á Alajuelita. ¿Se les tomaría acaso por vagos?

**En San Isidro de la Arenilla** murió ayer, después de una penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación, a muy estimable señorita Silveria Umaña. A sus apreciables hermanos don José María y don Camilo y demás familia enviamos la expresión de nuestra muy sincera condolencia. ¡Que ella descanse en paz!

El "*Diario del Salvador*" cumplió dos años de existencia el 22 de Julio último, por lo que felicitamos á aquel distinguido colega al par que correspondemos al saludó que con tal motivo ha dirigido á la prensa centroamericana.

**Ver para creer.**—En el *Diario del Salvador* correspondiente al 14 del mes de Julio, hemos visto publicada la "Memoria presentada en la sesión de clausura del Congreso Jurídico Centroamericano por el Sr. Plenipotenciario Doctor don Manuel Delgado." Es un documento curioso por demás, en el cual se encuentra lo que sigue: "los Delegados al Congreso Jurídico han tenido la satisfacción inmensa de firmar y de ver aceptado por los Gobiernos de todos los Estados (sic) el Pacto de Unión provisional de que ya tenéis conocimiento."

Del Pacto sí, puesto que tienen la honra de haberlo suscrito al menos; pero de la aprobación de los Gobiernos de todos los Estados... ¿cómo se atreve á decir el Sr. Dr. Delgado que ha visto la aceptación? El de Costa Rica no la ha dado; ni el del Salvador, ni el de Nicaragua, porque la Dieta no ha creído del caso someterlo todavía, hasta que Guatemala y Costa Rica acepten el proyecto por ella formulado. ¡Pa-

rece increíble que haya tan poca formalidad en algunos de los hombres de Estado de Centro América!

**Teatro.**—Nuestro Teatro de Variedades estuvo antenoche de gala. No hubo una luneta vacía ni un palco solo. Lleno de bote en bote, fácil era adivinar que algo nuevo, extraordinario se aguardaba. Las ocho en punto marcaba nuestro reloj y ya no podíamos movernos del asiento que ocupábamos; y hubiéramos pasado muy abochornados á no ser por la fortuna, que nos favoreció con la vecindad de dos personas que queremos con toda el alma, y con quienes quisieramos estar siempre en íntimas comunicaciones. Veinte minutos después se alzó el telón y apareció... el célebre violinista de Cámara de S. M. el Emperador de Alemania, Brindis de Salas, cubano de pura sangre, con muchísima justicia llamado hoy "Rey de las octavas." Vestía de rigurosa etiqueta y sobre las solapas del frac lucía parte de las condecoraciones que ha conquistado su talento. Punteó el violín y comenzó...

No sabemos dar siquiera una ligera idea de lo que oímos; ni podemos expresar las dulcísimas emociones que nos hizo experimentar ese genio que se trasfiguró á impulsos de prodigiosa inspiración. De esto habla hoy un castizo pródador desde las columnas de *El Figaro*, pues todo fué sublime, tierno, suave, delicado.—E.

COMAYAGUA, Honduras, Noviembre 20.—El Doctor José María Chávez ha escrito y firmado lo siguiente:

"Gratísimo es para mí poder certificar que hace más de diez años que uso en mi clínica médica, en Nicaragua, Honduras, El Salvador, algunas colonias inglesas, y en el Sur de los Estados Unidos el precioso medicamento preparado por Scott y Bowne, y universalmente conocido con el nombre de "Emulsión de Scott" con un éxito siempre muy satisfactorio, particularmente en todos los casos de Bronquitis, Tisis incipiente, Tuberculosis, Raquitismo de los niños, Influenza, Demacración y debilidad general, dolencias en que la "Emulsión de Scott" no tiene rival. Felicito á los señores Scott y Bowne, á los médicos y á la humanidad en general.

## MOVIMIENTO MARÍTIMO

### Llegada de vapores.

*Limón*, 23.—Vapor *Orinoco* de la M. R. B., que ancló hoy á las 7 a. m. se procedió á la visita oficial correspondiente, de la cual resulta que dicho vapor procede de Sabanilla con 36 horas de mar. Pasajeros: Alberto Alvarado, Pantaleón Córdova, Ernesto Lyndall, Abelardo Cañas y José Tumboncia. Carga: 2.009 bultos; correspondencia: 36 sacos y 29 cajas postales.

### Revista de la Prensa

24 de Agosto.

**La República.**—Da cuenta del banquete á los comisionados del comercio costarricense en el Congreso Panamericano de Filadelfia.

—Pide enérgicamente que el Gobierno de Costa Rica reclame al de Guatemala por la prisión injusta que se dice efectuada en el ciudadano costarricense Alberto Monge por el solo hecho de encontrarse leyendo un número de *La República* en que censuraba "la última infame dictadura del Pícolo Barrios."

—Un telegrama civilista de Grecia y una correspondencia idem de Puntarenas, aunque "imparcial," como es *neutral* la decana.

**El Herald.**—Este órgano, *neutral* también, refiere que en el club infantil reeleccionista hubo ya la primera gresca á pedradas, por la llegada de

un republicano. Encuentra esto *proprio de niños El Herald* (por el cual se les debe dejar hacer, no?); en tre tanto sólo á "los políticos mayores exige prudencia y no recurrir á la fuerza para resolver asuntos en que la razón corresponde decidir. Muy bueno por lo que toca á la fuerza, pero los niños no deben conocer todavía de estas cosas. ¡Lástima que los padres de familia no cuiden de mantener á sus niños alejados del peligroso juego de la política!

—Dice que el Gobernador de Alajuela trabaja con ahinco para que las luchas electorales en aquella provincia sean moderadas y juiciosas... que todavía no ha habido desgracias personales que lamentar. ¿Y el policía que murió de resultas del ataque al club republicano? Bueno es que á lo menos para lo que falta se cuide de que haya moderación y juicio, guardándolos, y haciéndolos guardar.

—Habla de una invitación con motivo del aniversario de un cumpleaños. ¡Señor colega, cuide más de su diario; éstos descuidos pueden dar al traste con su reputación de académico!

—El colaborador, Doctor Zelaya, contesta, un tanto picado, á *El Figaro* por el "Plagio ó coincidencia" entre los versos de Zelaya con otros del viejo Dumas, "con los cuales, en efecto,—confiesa—tienen los suyos gran semejanza." Y vaya si la tienen, como que hay estrofas que no difieren de una letra! El Doctor apela á Zola, como plagiador, con cuyo fallo se defiende, pues éste "llama mediocres raspadores de papel á los que andan buscando semejanzas, plagios y copias entre escritores que muestran alguna originalidad." Ofrece publicar mañana algunas composiciones *suyas* en francés, que desde luego declara *no son imitaciones*, "para que ese señor (de *El Figaro*) que, más que todo, debe saber *raspar papel*, pueda continuar su obra."

Es lástima que el Doctor Zelaya, que sin duda ha estudiado y cultivado su inteligencia, no haya comprendido todavía que la modestia es compañera del mérito verdadero.

**La Prensa Libre.**—Indica la necesidad de que el señor Presidente de la República dé un manifiesto á la Nación, en que asegure su respeto á la ley en la presente lucha, y ordene á sus subalternos la absoluta prescindencia en asuntos políticos. Ya *La Unión* había indicado lo mismo, sin resultado. Vale bien que se insista en ello.

—"Filosofías periodísticas." Correspondencia de Tres Ríos y Puntarenas. Crónica.

**El Figaro.**—Opinión política de Manuel de Jesús Jiménez y Máximo Fernández. Una destitución graciosa. Dos amores. La semana política de Europa y Estados Unidos. Carta de Ismael Fuentes. Correspondencia de Puntarenas.

**Diario de Costa Rica.**—"Los besos," por A. Gómez Jaime. Notas-Ecos. Crónica.

## Noticias por Cable.

Londres, 22.—Una carta que publicó el *Daily Chronicle* de su corresponsal de la

**LOS MEDICOS**

Progresistas dicen, que lo que disgusta al paladar, sea alimento o medicina, es de muy poco beneficio para el sistema. Este probablemente es el motivo, a lo menos hasta cierto punto, por el cual el Aceite de Hígado de Bacalao, no da resultado en tantos casos. Hasta ahora, su sabor nauseabundo y repugnante ha sido, para la mayor parte de las personas, un inconveniente insuperable. Esta dificultad, ha sido por primera vez, enteramente vencida con la

**PREPARACION DE WAMPOLE,**

que contiene el poder reconstituyente y medicinal del aceite. El sabor y aun el olor están completamente disfraados. Además del aceite reconstruido, la preparación posee las raras virtudes curativas de los Hipofosfitos, Malta, y Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, ayuda a la digestión, enriquece la sangre, repone de los estragos, renueva las fuerzas y vigor y evita y cura todas las enfermedades que se deben a la impureza de la sangre. En Boticas.

FORMULARIO DE LA FACULTAD MEDICA MEXICANA. MEXICO, Noviembre 21 de 1902. Sr. ENRIQUE K. WAMPOLE Y CIA.

*Muy Señores míos:*  
Me es grato manifestar a Uds. que la Preparación de Aceite de Hígado de Bacalao de Wampole, es en mi concepto superior, bajo todos puntos de vista, a las preparaciones conocidas hasta hoy, en que entra como base el Aceite de Hígado de Bacalao. La uso ampliamente en mi clientela, no solamente en los casos en que está indicado el Aceite de Bacalao, sino también en los niños que han perdido el apetito, de preferencia a cualesquiera otro empedico. Su sabor agradable le hace aceptar con gusto y sus resultados me han sido siempre muy satisfactorios. De Uds. atmo S. S. Dr. GUILLERMO PARRA.

Habana describe la misera que existe en Cuba. Dice que los pacíficos están muriendo por centenares, que el aire está contaminado por el hedor de los cadáveres y que muchas veces sucede esto en la propia sombra de las fortalezas españolas. Dice también el corresponsal que se ha recibido en la Habana una carta particular escrita por Sagasta, la cual dice que la Europa está horrorizada con las noticias de los ultrajes que cometen en Cuba. Temo, dice Sagasta que es imposible levantar más empréstitos y sin dinero no podemos retener a Cuba. Agrega el corresponsal que sindicatos alemanes están comprando a precios muy reducidos las haciendas assoladas por la guerra. Es la intención de estos sindicatos sembrar café en lugar de azúcar.

Washington, 22—Desde el año 1878 cuando el congreso pasó la ley de Bland y Allison que autorizaba al Gobierno comprar cierta cantidad de plata cada año, el Gobierno americano ha pedido la enorme cantidad de 22 billones, 158 millones, 817 mil 807 dollars, debido al deprecio del metal blanco.

Berlin, 22—Un despacho de Madrid para el *Koelnische Zeitung* dice que Italia, Austria y Alemania aceptaron la propuesta del gobierno español de adoptar medida internacional contra el anarquismo. La medidas principales es la de establecer una colonia penal para encerrar por toda la vida a los anarquistas. Francia no ha contestado aún. Se espera que la Gran Bretaña, Estados Unidos y Suiza rehusarán de cooperar.

Madrid, 22—El señor Azcárraga ha resuelto convocar las Cortes para el mes de Noviembre. Azcárraga anuncia que él está de acuerdo con Weyler, pero que se reserva el derecho de examinar más detalladamente la cuestión cubana. Se declara Jefe del Gobierno y no de ninguna facción política.

Cherbourg, 22—Ayer hubo encuentro entre los tripulantes de la corbeta americana *Alliance* y unos marineros franceses, en que los americanos salieron derrotados; los combatientes fueron arrestados.

Londres, 22—Dice el *Speaker* que la guerra en Cuba no dejará de ultrajar los sentimientos de la humanidad hasta que el pueblo de los Estados Unidos no obligue a su Gobierno a buscar pretexto para intervenir. No cita el periódico en cuestión que los carlistas podrán levantar una revolución en España.

Paris, 23.—El príncipe Hugo de Hohenlohe falleció esta mañana en su castillo de Slavenity en Silesia.

Sinla, 23.—Notician que una fuerza considerable de apidís está bajando el pozo Kiber contra Michiu y Shabkadr. Se dice también que Mullah, el sacerdote fanático, está movilizand los mohmunds. El gobierno ha recibido un despacho del Amir de Afghanistan en el cual niega toda responsabilidad por el levantamiento de las tribus.

Honolulu, 23.—La diplomacia japonesa ha reemplazado a sus acorazados en el arreglo de la disputa sobre la inmigración con el gobierno de Hawai, pero no por eso se debe creer que haya aminorado su oposición a la adquisición de territorio en el Pacífico por Estados Unidos.



**Siempre á Mano.**

El éxito es el premio de la vigilancia. Dicen los ingleses que "una onza de precaución vale más que una libra de cura." El prelude de la terrible Tisis es frecuentemente un catarro ó tos. Cúrese la tos, deténgase el catarro, y se evitará la Tisis. Todas las familias, y especialmente las que viven fuera de poblado, deben tener siempre á mano la

**Emulsion de Scott**

para evitar y curar la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros y Resfriados. Esta medicina produce fuerzas y crea carnes. La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

**DUELO**

Ha fallecido en la villa de San Mateo la noble señora doña Constanza Lamaitre. Su hermano que amaba sus virtudes piadosas en ella le dedica este recuerdo.

San José, Agosto 21 de 1897.  
Tirso Navarro.

**A los hacendados de la República.**

Un agricultor con 25 años de práctica en "Isla de Cuba," especialista en tabaco y cañas, se ofrece á los dueños de fincas, por si quieren utilizar sus servicios.

Informarán calle 22 Sur, nº 372.

**Enfermedades de los ojos.**

JUAN ARREA Y GOSP,  
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita á los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central. En la Botica Francesa darán razón.

**Acaban de llegar: MANUAL DE LAS HIJAS DE MARIA.**

Manual de los ASOCIADOS al Rosario Perpetuo, con el modo de hacer la *Hora de Guardia*.

4ª Edición.

Espada Espiritual ó la devoción al Santísimo Rosario El Rosario meditado con N. S. Padre el PAPA.

La Rosa Mística desplegada ó el Rosario explicado. Para uso de las Guardias de Honor de María y miembros de la Cofradía. Oleografías de N. S. de la Merced.

Administración de "La Unión Católica," A. LEHMANN.

**MADERA de LAUREL.**

Alfajillas, tablas, tabloncillo, tablilla, reglas, hay de venta en el local frente á la Oficina del Registro Central del Estado Civil.

**GRAN NEGOCIO.**

Tengo comisión de vender una magnífica casa situada en el punto más bello de la Capital.

Es toda de ladrillo. Sus maderas florón, cedro, laurel y roble.

Tiene once departamentos fuera de comedor, cocina, cuarto de sirvientes, baños, dos magníficos escusados, bodega y lavadero. Jardín espacioso y solar independiente para secar ropa. La casa es muy seca y, reúne condiciones higiénicas por las cuales ha sido calificada por uno de los principales médicos de San José de "Casa Modelo."

B. Cherry.

**ORO! ORO! ORO!**

VENDO con buenas condiciones para el comprador, un lote de terreno para acá del panteón, 24 por 50; también un lujoso mostrador para cantina.

JUAN V. MONESTEL.

**EL VINO DOMAINE DE CATOY**

PROPIEDAD DE H. TOURNON & CIA.

SE VENDE EN CASA DE

L. CHARPENTIER & Hno. á los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9-00
Botella.....	1-00
½ botella.....	0-50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45-00-

**AVISO**

Habiendo trasladado mi oficina á la casa nº 25, calle de Moya, en esta ciudad, me encontrarán en ella, todos los dias, las personas que quieran encomendarme sus asuntos.

Heredia, Julio 29 de 1897.

JOSÉ GREGORIO TREJOS,  
Abogado y Notario Público.

**RAFAEL MEZA N.**

DENTISTA

5ª AVENIDA OESTE Nº106.  
Frente al Cuartel de Policía.



**DR. M. FISCHEL**

Cirujano dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNER y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos.

**JARABE FÉNICO de VIAL**

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravilloso resultado en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Gripe, Ronquera.

Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

**Hierro Natural GLOBULOS SANGUÍNEOS**

EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA POR CHAPOTEAU

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados GLOBULOS SANGUÍNEOS, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en Paris: 8, rue Vivienne

Y EN LAS PRINCIPALES DROGUERÍAS Y FARMACIAS

**ELIXIR DIGESTIVO de PEPISMA**

DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acidias, Gastritis y Gastralgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

**HIERRO GIRARD**

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanuda las fuerzas y cura la cloromanía; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.

Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C<sup>o</sup>, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

**NUEVOS PERFUMES**

PARA EL PAÑUELO

DE RIGAUD Y C<sup>o</sup> PERFUMERÍA DE LAS COSTAS de España, Grecia y Holanda

- ESENCIA: Lucrecia.
- Lilas de Persia.
- EXTRACTO: Graciosa.
- Feau d'Espagne.
- Eauquet Royal.
- eseda.
- Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS MISMOS OLORES 8, rue Vivienne, 8. PARIS.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
 DISTENSIONES DIFÍCILES  
**PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON**  
*con Hematita y Magnesia*  
 DIPLOMA DE MÉRITO EN VIENA (AUSTRIA).  
 Recomendado contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones de Estómago y de los intestinos. — PASTILLAS 12 y 24; POLVOS, 24 y 48.  
 P. ACH. DÉTRAH, en París, y en toda la Península de España.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES**  
 NUNCA SE APITAL VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES  
 MAS EFICAZ Y MAS DOLOROSO de todos los Vejigatorios  
 FUMORTE-ALBESPEYRES  
 78, Faub. Saint-Denis  
 PARIS

**CAPSULAS RAQUIN**  
 APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA  
 CUMPLAN SIN EXCEPCION LOS FLUIDOS AGUDOS O CRONICOS  
 100 CURAS = 100 ENFERMOS  
 EXALASE LA FORMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
 El Alimento más nutritivo unido a los Tónicos más repandores.  
**VINO FERRUGINOSO AROUD**  
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE  
**CARNE, HIERRO y QUINA:** Dos años de éxito continuado y las afirmaciones de todos los eminentes médicos prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador más energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Afecciones dolorosas, el Empequecimiento y la Alteración de la Sangre, el Espiritismo, las Afecciones escrofúlicas y catarrólicas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que enlaza y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas e infunde a la sangre empujadora y descolorida: el Vigor, la Coloración y la Energía vital.  
 Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succurs de AROUD.  
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
 EXIASE el nombre y la firma AROUD

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**  
 Empleado con gran éxito desde hace ya más de treinta años por los Facultativos de toda la Nación contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesía, las Bronquitis nerviosas, el Corrotillo, el Asma y contra todos los trastornos de la circulación.  
**ERGOTINA y GRACEAS DE ERGOTINA de BONJEAN**  
 (Premiada con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)  
 La solución de Ergotina de Bonjean constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjean se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.  
 Depósito general: LABELONYE, calle de Aboukir, n.º 99, en París  
 Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**Dr. B. Marichal M.**  
 Cirujano Dentista.



5.ª AVENIDA, ESTE N.º 225.

HORAS DE CONSULTA:—De las 7 a las 10 de la mañana y de las 12 m. a las 4 de la tarde.

**AVISO IMPORTANTE.**  
**HERMANN Y ZELEDON,**  
 BOTICA FRANCESA.



Debido al éxito admirable y a la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y FILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado a la venta imitaciones más o menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad e invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en *La Gaceta* N.º 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 12 de 1897, bajo los números uno a cuatro, y publicadas en *La Gaceta* N.º 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, a nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevando el nombre de *Carbolina, Formicida* ó *Filoderma* no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatás y gusaneras en los animales.

LA FORMICIDA es el gran remedio para destruir hormigueros.

LA FILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

**Hotel de Italia, Heredia**

Situado en la esquina calle N. O. del Mercado y calle de la Estación, casa de don Braulio Morales.

Ofrece almuerzo, comida y cena a todas horas.

Habitaciones cómodas.

A. ALIBERTI.

**BOTILLERIA ESPAÑOLA.**

En este acreditado establecimiento, VINOS Y LICORES se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & C.º—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP SUTER & C.º—C. DEL PINO & C.º—GUTIÉRREZ HERMANOS

VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & C.º—CHARLES TARDIU

COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de VINOS DE PRIORATO de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑÁ. (Reus—España).

—CANTINA SUBTIDA—SERVICIO ESMERADO—

—PRECIOS BARATÍSIMOS—

VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que ese establecimiento se halla situado al lado de La Gran V.ª

Tip. de San José.

Los Doctores  
**CALNEK y ULLOA**

han trasladado sus oficinas a los bajos de la casa de Mr. Rudd (Fotografía), frente al "Parque Central," local que ocupaba el Dr. Inksetter.

San José, Agosto 1.º de 1897.

**¿Quiere Ud. casarse?**

Bien! El tiempo está malo, pero la idea en sí misma es buena. La mujer es,—no hay duda,—el complemento del hombre, su media naranja, como vulgarmente se dice. Cierre Ud. los ojos, encomiéndose a Dios y elija a la primera que pase, con la seguridad de que habrá de resultarle bonita. Y la razón es muy sencilla: unas, porque les cupo en suerte nacer bonitas; otras, porque han sabido usar a tiempo la CREMA ORIENTAL.

**CASA DE COMISIONES EN HEREDIA**

HEMOS abierto una Casa de Comisiones con el objeto de hacer todas las operaciones comerciales en general, pero particularmente con el fin de establecer un centro de realización de todos aquellos objetos que por el uso que han prestado u otros motivos, sean considerados como innecesarios para sus dueños. La realización se hará por una módica comisión.

Los miércoles habrá martillo en el local número 8 al Sur del Edificio del Mercado, cuando hubiere bastantes artículos, siempre que sus dueños lo soliciten.

La Oficina Central está situada en la esquina de la casa número 32, Calles del Progreso y de La Estación, y la Sucursal en la casa número 44, Calle del Comercio.

Se compran y se venden en comisión: fincas, casas, solares, artículos de comercio, etc. Actualmente se venden: 3 casas de habitación y 9 solares para construcción situados en el Centro de esta ciudad, 2 solares en la Villa de Escasú y varios lotes de terreno en "Pirris" ó "El Rey," jurisdicción de Aserrí. Tenemos en venta café y varios artículos de comercio. Ni el local del Mercado ni las Oficinas se abrirán en días domingo ó de guarda religiosa. Heredia, Julio de 1897.

Manuel Ant.º Gallegos.

José Jq.º Benavides.

**JABONERIA NUEVA.**

En esta fábrica se hacen JABONES AMARILLOS Y BARCINOS DE LA MEJOR CALIDAD y se venden a PRECIOS MUY BAJOS.

Se vende por mayor en el depósito de la misma fábrica, al lado Oeste del Mercado; en la pulpería de la esquina opuesta a la Botica de la Violeta, y en la misma fábrica en la Uruca.

Especialidad de esta fábrica es dar al público

excelente calidad de jabón y barato.

Mariano Coronado.

Teléfono n.º 166.